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惟觉法语: 神通到底是怎么一回事？ 

|  
  

「神通本来是很简单的一回事，只要你心清净、心定了，这些都是心的作用，是

人本自具足的东西，没有什么特别稀奇的，但是一般人不了解这个道理，没有这

个能力，就认为是奇妙、不可思议的。  
 
   其实，真正有神通的人不会讲，就好像一个人在银行里存了几千万，他会到

处去宣扬这件事吗？我相信没有人会这么傻吧！  
 
   真正有神通的人，才会知道人家说你有神通是在害你，因为这种事情一经宣

传出去，所有的人统统都跑来求你指点，那你这一生不就完了吗？这还好一点，

更坏的情 况是，你没有神通，可是人家硬指你有神通，这个时候你说没有神通好

像有失面子，于是也硬着头皮装作有神通的样子，那这就是大妄语了，要下地狱

的。  
 
   就算你有神通，如果常常有人来找你挑战、测试，像那些会武功的人到各处

道馆找人比划一样，那你不也要倒霉了吗？这里面问题很多，坏处不少，所以真

正有神通 的人就了解这些东西不能讲。当然有神通也不是不能用，但要看情形，

不能乱用。  
 
   我们一个人，如果能保持心地的清净、光明自在，这比有神通更好。你有了

神通，看到了其他的东西，假使没有智慧，马上会受这神通的攀缘跑掉，那坏处

更多。  
 
   你即使得到了神通也不要执着，执着神通多半会走错路。因为你所看到的神

通有远近、大小、深浅的程度不同，譬如你看到某个人下礼拜有灾难，但是你看

不到下下 礼拜的事情，说不定你这一看就判断错误了。所以有神通也很危险，要

小心用。  
 
   修禅定要不执着才会进步，禅也有正有邪，你持戒要清净，不能说我们修禅

的人，酒肉穿肠过，佛在当中坐，管他吃酒也好，吃肉也好，只要不做坏事就好

了，这种思想慢慢演变就会产生邪见。  
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   佛经上说：「不要执着神通。」但一般人觉得神通很好，可以帮人医病、解

厄，为什么不要执着神通呢？这要你到了那个境界，才会知道这话里有甚深的道

理存在。 其实你不去求，不去执着，本事会更大，这就是道通了嘛！  
 
   当然神通也可以修，但是没有正知正见，修出来做什么？一般人把神通当做

沽名钓誉的工具，这成了邪见。  
 
   不但神通不能执着，一切的智慧也是如此。修禅定境界就现前，不持戒，邪

知见就产生。我们修行要清楚的保持当前这一念心，就不容易出事，在修行的路

途上才不会担误时光，绕远路。」  
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